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ВЛИЯНИЕ АЛЮМОСИЛИКАТОВ НА СВОЙСТВА ПОРИСТОЙ 

СТЕКЛОКЕРАМИКИ ИЗ КРЕМНИСТЫХ ПОРОД 
 

Аннотация. В статье представлены результаты исследования структуры, физико-

механических и теплофизических свойств стеклокерамических материалов. Шихту для 

изготовления образцов получали из кремнистых пород, каолина, бентонита, Na2CO3 и KCl. В 

планетарной шаровой мельнице проводили совместную механохимическую активацию 

компонентов. Полученную шихту обжигали в муфельной печи при температуре 850 °С. 

Экспериментальные результаты получены с применением метода рентгенофазового анализа 

(РФА). Определены физико-механические и теплофизические свойства образцов. 
Разработанные материалы (в форме блоков) имеют кажущуюся плотность от 308 до 409 

кг/м3, прочность при изгибе до 3,2 МПа и сжатии до 13 МПа, коэффициент теплопроводности 

от 0,081 до 0,107 Вт/м∙°С, предельную температуру эксплуатации до 890 °С включительно. 

Материалы по многим показателям превосходят пеностекло и стеклокерамику из отходов 

промышленного производства. Разработанные материалы рекомендуется использовать в 

качестве теплоизоляции при строительстве объектов промышленного и гражданского 

назначения. 
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INFLUENCE OF ALUMINOSILICATES ON THE PROPERTIES  

OF POROUS GLASS CERAMICS FROM SILICEOUS ROCKS 
 

Abstract. The article presents the results of the study of the structure, physical-mechanical and 

thermophysical properties of glass-ceramic materials. The charge mixture for the production of samples 

was obtained from siliceous rocks, kaolin, bentonite, Na2CO3 and KCl. Joint mechanochemical 

activation of the components was carried out in a planetary ball mill. The charge mixture obtained was 

fired in a muffle furnace at a temperature of 850 °C. The experimental results were obtained using the 

method of X-ray phase (XRF) analysis. The physical-mechanical and thermophysical properties of the 

samples are determined. The developed materials (in the form of blocks) have an apparent density of 

308 to 409 kg/m3, flexural strength up to 3.2 MPa and compressive strength up to 13 MPa, thermal 
conductivity from 0.081 to 0.107 W/m∙°С, limiting operating temperature up to 890 °С inclusive. The 

materials obtained are superior in many respects to foam glass and glass ceramics from industrial 

waste. They can be used as thermal insulation in the construction of industrial and civil facilities. 
 

Keywords: porous glass ceramics, siliceous rocks, aluminosilicates, physical-mechanical 

properties, thermal conductivity, limiting operating temperature. 
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